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Объектом исследования являются шесть климатипов сосны, выращиваемые в географических культурах в лесостепной зоне в Сузунском лесничестве Новосибирской области и в южной тайге в Богучанском лесничестве Красноярского края. К ним относятся: богучанский и сузунский климатипы (контрольные в каждом пункте испытания) и климатипы, представляющие контрастные по месту происхождения условия – плесецкий (средняя тайга Архангельской области), балгазынский (горная лесостепь Тывы), чемальский (горная тайга республики Алтай) и енисейский (южная тайга Средней Сибири). 
Анализ динамики радиального роста сосны в разных пунктах испытания показал, что исследуемые климатипы в лесостепи и южной тайге имеют разные типы роста. В условиях лесостепи значительно раньше (в 9 лет), чем в южной тайге (в 12-16 лет) отмечается наступление максимальных приростов у климатипов сосны, затем происходит резкий спад роста. Исключение составляет енисейский климатип, который сохраняет тип роста, присущий ему в условиях южной тайги на темно-серой лесной почве. 
В пунктах испытания у большинства деревьев исследуемых климатипов сосны выявлены годичные кольца с аномальным развитием поздней древесины, выражающимся в образовании трахеид с большим просветом уже после сформированных обычных клеток поздней древесины. Такие изменения носят названия «светлые кольца», «флуктуация плотности поздней древесины» или «ложные кольца» в зависимости от характера и степени нарушения в годичном кольце. Эти явления, приводящие к существенному уменьшению плотности годичного кольца и ухудшению качества древесины, не частые и зависят в основном от соотношения влаги в начале и в конце вегетационного сезона. Наличие или отсутствие подобных изменений в поздней древесине может быть диагностическим признаком в различии между контрастными по происхождению климатипами. Например, все исследуемые деревья чемальского климатипа с юга ареала в годы с погодными условиями, способствующими формированию «ложных колец», в пунктах испытания имеют ярко выраженные характерные изменения в поздней древесине. Деревья енисейского климатипа, исследуемого в южной тайге в Богучанском лесничестве,  не имеют ярко выраженных изменений параметров в поздней древесине, но на участке в лесостепи в Сузунском лесничестве у двух из десяти деревьев этого климатипа отмечается увеличение радиального размера и площади просвета трахеид в поздней древесине. В целом в лесостепи у исследуемых климатипов сосны выявлено больше годичных колец с флуктуацией плотности в поздней древесине, чем в южной тайге.
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The objects of research are six Scots pine climatypes growing in the provenance trials in forest-steppe in Suzun forestry of Novosibirsk oblast and in southern taiga in Boguchany forestry in Krasnoyarsk krai. These climatypes are: Boguchany and Suzun (control in each trial place) and climatypes from contract origin places: Plesetsk (middle taiga of Arkhangelsk oblast), Balgazyn (mountain forest-steppe of Tyva), Chemal (mountain taiga of Altai Republic), Eniseysk (southern taiga of Central Siberia).
Analysis of radial growth dynamics of pine in different trial places showed that studied climatypes in forest-steppe and southern taiga have different types of growth. In forest-steppe the beginning of maximal radial increments comes much earlier (at 9 years old) than in southern taiga (at 12-16 years old) after it the strong decline is. The exception is Eniseysk climatype which keeps the similar type of growth that is in conditions of southern taiga on dark-grey forest soil.  
In the places of trials for the majority of trees of studied pine climatypes were revealed tree rings with anomalous latewood development which is characterized by formation of tracheids with much higher lumen area than first full formed latewood cells have. Such effects usually called as «light rings», «density fluctuations» or «false rings» against the character and degree of tree ring disturbance. These effects which lead to significant wood density decline and lower quality of wood are rare and mainly depend on relation of moisture between first and second part of vegetation season. The presence or absence of such changes in latewood could be diagnostic feature of differences between climatypes with contrast origin places. For example, all studied trees of Chemal climatype have typical changes in latewood in years with specific for «false rings» weather conditions. Trees of Eniseysk climatype studied in southern taiga in Boguchany forestry have no expressed of such changes of tracheids in latewood but in forest-steppe in Suzun forestry two of ten trees of this climatype have wood density fluctuation in latewood. In general, in forest-steppe studied climatypes have more cases of density fluctuations then in southern taiga.
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